

# Panorama Internacional

**El Gobierno de Colombia, en vísperas de las Conferencias de Lima, Rompe relaciones con las hordas hitleristas.**

Ya es un hecho que el Gobierno de Santos en Colombia se ha identificado con los ideales de la democracia política. A pesar de los hondos nexos comerciales entre Alemania y Colombia, país en el cual ha venido ocurriendo lo mismo que en Costa Rica respecto a la industria del café, el Gobierno del Dr. Santos ha decidido romper drásticamente relaciones con Alemania, lo

cual toma relieves de honda significación en vísperas de las Conferencias Panamericanas de Lima. El motivo del rompimiento lo dieron las despóticas autoridades hitleristas al impedir que el Representante diplomático de Colombia tomara fotografías del asesinato de judíos y del saqueo de sus establecimientos comerciales por los camisas pardas. Además

este ceso ya tenía un precedente enérgico. En Colombia, recién Hitler decretó la última persecución anti-semita, se inició una fuerte campaña contra estos demones, la cual culminó con la aprobación en el Congreso Nacional de una moción de censura contra semejante crimen de lesa humanidad.

**El pueblo indio condena al imperialismo británico con su ayuda a España**

En la India, la más grande posesión británica, existe ya un poderoso movimiento revolucionario cuya tarea inmediata es sacudir el yugo imperialista y obtener el verdadero desarrollo de esa pujante nacionalidad. Este movimiento está presidido por el líder Nehru de enorme prestigio en todos los rincones de tan extenso y rico país. Últimamente

el cable nos informa que numerosos diputados, comerciantes, intelectuales, estudiantes, hombres y mujeres han emprendido una activa campaña para enviar alimentos y ropas a la República Española bajo la dirección del mismo jefe nacionalista Nehru. Esta actitud es digna de contrastar con las poses de farsante de Chamberlain. Mientras éste entrega

Checoslovaquia y fomenta la matanza del pueblo español, escudándose con ropaje democrático pero en el fondo obedeciendo las instrucciones del Gobernador del Banco de Inglaterra (Montagu Collet Norman) y de los círculos financieros, el pueblo hindú se pronuncia por la independencia, por la libertad y por la paz.

## Un relato vivo y sensacional

**de la manera como maniobran y penetran en la América Latina, los fascistas alemanes, japoneses e italianos.**

Una posición definida en pro de la cultura, implica una posición antifachista.

El fachismo es espectacular, es cuando menos una habilidosa simulación de cultura.

Pero en cambio la cultura auténtica, cuya salvación debe preocuparnos, ha de ser sabia que fluye por entre las capilaridades del organismo social, renovando tejidos y manteniendo sanos los miembros como ese milagro de afirmación vital cuyo más alto ejemplo lo hallamos en la Naturaleza.

Eurípides un escritor de la antigüedad se planteó el problema de distinguir lo "bueno verdadero" de lo "malo que parece bueno" como se distingue con poco examen el oro del cobre.

Así entre cultura y cultura se interpone esa k de la falsificación que recuerda el elemento o la razón por la que que, la moneda que cae, no produce el argentino sonido típico del oro y brilla con un brillo falso, incapaz de duración que degenera pronto en un óxido feo y venenoso.

De modo parecido el fachismo recurre a una estrategia efectista que atrapa incautos como lo observa con profundidad Thomas Mann.

Pero el decoro aparente y artificial, el crimen y la intriga revestidos de legalidad, el delito con aires elegantes, el gansterismo de frac y de chistera, la decencia convencional de las oligarquías que hacen consistir su espectacular superioridad en el último modelo del automóvil, o en el lujo y las sedas con que pueden cubrir la miseria de sus almas, no son cultura.

Y hacia el desenvolvimiento de la conciencia, hacia el desarrollo de una vida integral, digna y armónica, que no excluya mayorías ni mantenga en indigencia física y moral a millones de hombres, sólo puede llegarse por el camino abierto de esa libertad que el fachismo le niega a los pueblos valientes para ello de medios arteros y condenables.

Dada la posición esbozada en lo anterior, considero de actualidad hacer un resumen de un libro que bajo el título de LUCHA INMEDIATA EN AMERICA LATINA, ha publicado recientemente Carleton Beals.

Se trata de un libro ampliamente documentado, escrito con la autoridad que dan 20 años de estudio directo de la realidad latinoamericana, en el que se establece de manera muy clara, cómo se opera la penetración que amenaza nuestra paz futura y que busca avidamente nuestras principales fuentes de riqueza, así como el comercio, la explotación y las mejores ventajas militares.

Entregando los párrafos más concretos, traduciendo casi literalmente y ajustándose a los datos precisos dados en dicho libro puede hacerse más o menos el siguiente resumen:

### LA SWASTICA SOBRE LOS ANDES

En un viaje que hace el autor por los Andes peruanos, conoce a un alemán industrial, vendedor de productos químicos, que, distribuyendo sus mercaderías ha atravesado la

### Chile va hacia la democracia. El Frente Popular llegará pronto al poder

En estos momentos toda la da sobre la ascensión del Sr. Aguirre Cerda a la presidencia en Chile se ha desvanecido. El Frente Popular llegará en diciembre próximo al poder, después de haber librado una ruda lucha contra la reacción y la oligarquía encabezadas por Gustavo Ross. En efecto, durante las elecciones hubo que luchar contra la corrupción de funcionarios y contra los chanchulleros electorales. Luego se impuso la necesidad de presentar batalla contra los propósitos de los terratenientes criollos y de los capitalistas extranjeros, quienes no se resignaban a perder por merced legal la partida, sino que dejaron ver sus intenciones de dar un golpe de Es-

tado. Sin embargo, la noticia publicada sobre la próxima partida de Ross, el candidato derrotado, ha puesto tranquilidad en todos los ánimos, puesto que tal viaje se interpreta como un reconocimiento tácito de la enorme fuerza de las izquierdas en Chile. Los últimos despachos cablegráficos evidencian que de hecho ya el Sr. Aguirre Cerda, en nombre del Frente Popular, está ocupándose de los asuntos públicos. Así lo demuestra el nombramiento hecho en común con el actual jefe de Gobierno—Presidente Alessandri—de los delegados a las Conferencias de Lima, quienes llevan amplias y terminantes instrucciones de apoyar la política antifascista del Presidente Roos.

LA LUCHA INMEDIATA EN AMERICA LATINA  
Resumen de un libro de Carleton Beals recientemente publicado en los Estados Unidos.

Por EMILIA PRIETO

Creemos que es de gran trascendencia para los exportadores de café, para los pequeños productores de café, para los comerciantes importadores, todos costarricenses, que se vayan dando cuenta de la penetración alemana, italiana y japonesa en nuestro país. Ya casi todos los beneficios de café de Heredia están en poder de alemanes hitleristas. Muchos de estos son al mismo tiempo que exportadores de café, importadores de mercaderías, lo que los pone en una posición muy ventajosa con respecto a los demás comerciantes importadores. Tras la penetración económica de estos países, vendrá la penetración política, vendrá el horror del FASCISMO, con su horrible tiranía, con su gran persecución a los católicos. Costarricenses, a defenderse contra el FASCISMO que es la negación de toda libertad y toda cultura!

Patagonia, el Chaco, subiendo hasta las márgenes del Amazonas y realizando expediciones en cuyo intento han fracasado muchos americanos.

Así como ese caso individual y debido a la tenacidad y el esfuerzo, miles de alemanes en nuestros países alcanzan una alta preponderancia comercial. Sagazmente penetran por los más apartados rincones de nuestro territorio. Se presenta inofensivamente haciendo creer que los mueve alguna excentricidad, una particular predilección que será precisamente la que le traiga más útiles conexiones. Por ejemplo un señor alemán hace herbarios, o bien estudia capas geológicas, forma colecciones de mariposas, de minerales o serpientes y se dedica a sacar fotografías. Es una alma de Dios, un manso cordero de quien no hay nada que temer. La corrección de su andar garboso y seguro impresiona favorablemente a los nuestros, que también se ponen muy graves y bien educados cuando tratan con extranjeros.

De otra parte, pocos de los yankees residentes en la América Latina presentan esas tendencias científicas. Por lo general se interesan poco por la vida local. Se cierran en el club, juegan bridge y constituyen un grupo de connacionales simplemente.

Exceptuando Cuba, Méjico y Panamá en los demás países de la América Latina, hay más alemanes que yankees. En la Argentina por ejemplo hay 100.000 alemanes.

Con la llegada de Hitler al poder, la colonización de América se ha intensificado notablemente y ha tomado un nuevo sentido. En algunos de nuestros países el dominio ejercido por los hijos de Adolfo no tiene semejanza con el de ninguna otra colonia.

Se han apoderado de los alemanes, tienen imprentas, librerías, e industrias químicas. Venden implementos agrícolas y maquinaria eléctrica, poseen grandes beneficios de café especialmente en Centro América y el Brasil, así como grandes fábricas de tejidos en Méjico y el Perú. En Cerro de Pasco a 15000 pies sobre los Andes una firma alemana tiene una tintorería que explota desconocidos secretos indígenas.

Los Krupps han desarrollado una enorme planta de acero y municiones y en Chile y el Brasil los alemanes se han apoderado de las minas de cobre y de níquel, de un millón y pico de acres de extensiones petroleras y en Matto Grosso han adquirido 13.000.000 de toneladas de minerales de hierro.

El comercio alemán con la América Latina, ha aumentado considerablemente en los últimos años. En Centro América, donde el comercio con los EE. UU. fué preponderante del 33 al 36, el Reich ha elevado su exportación al 500%. El año pasado Nicaragua se manifestó contra la compra de más material guerrero a los EE. UU. porque seguiría comprándole al Reich y a Italia. En el Salvador, Alemania y Japón mantienen la venta más alta de bombillas eléctricas y han desplazado a los yankees en artículos de oficina, máquinas de escribir, suéteres y otros aparatos. En Méjico, gran consumidor de artículos ingleses y americanos, Alemania ha relegado a Inglaterra al tercer lugar.

El Reich mantiene una eficiente organización para una intensa propaganda. Cuenta con un servicio de radiodifusión que comienza a las siete de la mañana terminando a los once y media de la noche. Cada transmisión alcanza el último rincón del planeta y en ella se ataca persistentemente "la aparatosa democracia yankee", el Frente Popular francés, la Rusia Soviética, la España Republicana y los Estados Unidos. En cambio, se exaltan las grandes virtudes de Hitler y Mussolini y el

patriotismo de Franco de un modo sistemático y se bendice la conquista de Etiopía y la invasión japonesa sobre China, diariamente en tales transmisiones.

El Reich tiene un servicio aéreo de primera clase con los países latinoamericanos. Todos los jueves sale avión de Rio que llega al sábado a Berlín, mientras otro avión hace, en los mismos días el servicio opuesto, manteniendo así una comunicación trasatlántica ininterumpida y regular. Hoy, y en virtud de este servicio puede decirse que está Lima más cerca de Berlín que de Nueva York, y lo mismo ocurre con la Argentina y Brasil.

Todas estas realidades que son irrefutables establecen una situación internacional muy seria y peligrosa, de mucho más positivo efecto que toda esa retórica con que los yankees le cantan a la Santidad de la Democracia.

La enorme expansión del comercio, la propaganda organizada, la aviación, etc., constituyen los puntos vitales del programa hitlerista por la unidad espiritual de la raza, con un tendencioso sentido político y militar. En Berlín hay nada menos que un buró central encargado de la "colonización de América", donde se preparan expertos colonizadores a quienes se empieza por enseñarles portugués y español. Estos hombre, que se convierten en fervorosos sustentadores de la "mística nazi", verdaderos misioneros de la causa, aunque lleguen aquí bajo el disfraz de traficantes comerciales, no son otra cosa que agentes activos del Reich. Y lo peor es que con cada triunfo nazi-fachista, diplomático o militar, aumenta en la América Latina el prestigio de los dos dictadores. Los tiranuelos de por acá, impresionables como quien más ante el teatral efecto de aquellos triunfos, han llegado a creer que

Pasa a la Página CUATRO

### Pedazos de papel son los acuerdos de Francia con Alemania e Inglaterra

Un completo y ruidoso fracaso ha sido el mal llamado "acuerdo" franco-alemán lo mismo que la visita de Chamberlain y Halifax a París. Daladier, cuyo régimen pseudo-fascista vacila ante la presión de las enormes huelgas obreras, pretende sellar una paz duradera con Alemania sin devolverle las colonias, que tan indispensables son para la economía nazi, puesta en bancarrota por la carencia de mercados y de materias primas. Además, Daladier trata de tender las manos a Hitler, mientras la opinión pública francesa, como la de todo el mundo, se indigna por las persecuciones de judíos. Semejantes contradicciones son inconciliables. Ponen una vez más de relieve los defectos del sistema. Y tan sólo traerán como consecuencia inmediata la caída del premier que se esfuerza por gobernar a Francia en nombre de los grandes monopolios y contra los legítimos intereses populares.

En cuanto a la visita de los señores ingleses a París, el resultado es igualmente ridículo para la clase dominante británica. Estos señores también incurren en grandes contradicciones y en notorios errores en su afán de unificar los intereses de sus representados—los grandes consorcios armamentistas británicos y demás círculos de la City londinense—con los propósitos expansivos de Hitler y del militarismo japonés. Véamoslo claro: Chamberlain es el agente de las fuer-

zas que en Inglaterra se esfuerzan por destruir a la URSS para lo cual NECESITAN la colaboración de los nazis y de los japoneses. Siendo éste el objeto primordial de la actual política exterior británica, ¿quién se explica las últimas actuaciones de Chamberlain contra los alemanes, los italianos y los japoneses? Porque si el Gobierno de Inglaterra firma un acuerdo con los EE. UU., obediendo a la presión de muchos millones de ingleses indignados por las masacres de judíos y manifiestamente opuestos a la devolución de las colonias, es un hecho claro que esto significa EL REPUDIO DE LA CONDUCTA HITLERISTA Y EL ESTABLECIMIENTO DE UNA ALIANZA COMERCIAL CONTRA EL JAPON. Y aún más: Si Chamberlain y Halifax cruzan el Canal de la Mancha para garantizarse la cooperación política, diplomática y militar de la Francia de Daladier tanto en los asuntos propiamente europeos, como en los del Mediterráneo y en los del Lejano Oriente, los "estadistas" británicos están realizando una campaña contra Italia y especialmente contra el Japón, con lo cual tratan de defender los intereses de la alta finanza británica, afectados por la penetración amarilla en el Sur de China. En resumen, la próxima guerra sigue "construyéndose" en los círculos de la diplomacia europea.